

educativa se centra en que hay que personalizar la ayuda educativa, procurando lo mejor para cada uno.

Miguel Rumayor  
mrumayormail.com

**J. A. García González, J. J. Padial Benticuaga (Coords.), *Autotranscendimiento***

*Homenaje al catedrático de Filosofía D. Ignacio Falgueras Salinas, por su jubilación*, Málaga, Universidad de Málaga, 2019, 357 págs.

La obra, elaborada en honor del Profesor Falgueras, el primer discípulo de Leonardo Polo que alcanzó una cátedra universitaria y que tanto ha hecho por dar a conocer la filosofía poliana, consta de un *Prólogo* a cargo de J.A. García González, tres secciones de artículos y un *Apéndice*. La Iª Sección ‘El Maestro’, está conformada por un trabajo de Leonardo Polo: “Técnica metafísica y religión” que, aunque responde a un escrito antiguo, ha sido corregido recientemente por el autor. La IIª, ‘Los compañeros’, está compuesta por 14 trabajos, de los cuales es de perfil poliano el de Juan Fernando Sellés: “El destino de la persona humana”. La IIIª Sección, ‘Los discípulos’, la conforman 7 artículos, de los cuales son le impronta poliana los siguientes: J.A. García González: “La razón humana, según Leonardo Polo”; Juan José Padial: “Nominalismo e idealismo en Espinoza y Leibniz”; Rafael Corazón: “Antropología trascendental y antropología teológica”, y Francisco Molina: “Conciencia y destino”. El *Apéndice* ofrece, entre otras cosas, la bibliografía de Ignacio Falgueras, a cargo de Cristina Rodríguez, y una explicación del Instituto de Estudios Filosóficos Leonardo Polo, por Paloma García Briones. Otros artículos de este libro en los que aparecen referencias a Leonardo Polo son los siguientes: Hugo Renato Ochoa: “Libertad y necesidad como articulaciones del Yo”; José Ignacio Murillo: “La búsqueda de la felicidad y la regla de oro”; Gabriel Martí, “El autotranscendimiento en Aristóteles: la segunda naturaleza del alma”, y Alejandro Rojas “la influencia de Schelling en la cátedra de historia de la filosofía moderna y contemporánea de la Universidad de Málaga”.

Además de los mencionados colaboradores, esta obra incluye buenos trabajos de los siguientes conocidos profesores: de Munich: Wilhelm Jacobs; de Pamplona, Juan Cruz, Ángel Luis González y Rafael Alvira; de Granada: Armando Segura; de Sevilla: Juan Arana y Jacinto Choza; de Barcelona:

Eudaldo Forment; de Málaga: Pascual Martínez Freire y Juan Antonio Moreno; y de Madrid: Angel D'Ors.

\*\*\*

Se ha publicado el libro *Antropología y trascendencia*, Falgueras-García González (coords.), Málaga, Universidad de Málaga 2008, 146 pp., que constituye una selección de siete trabajos aparecidos previamente en *Miscelánea Poliana*. Son los siguientes: L. Polo, "Planteamiento de la antropología trascendental" y "La esencia del hombre"; I. Falgueras, "Aclaraciones sobre y desde el dar"; J. A. García, "Notas y glosas sobre la creación y los trascendentales"; F. Haya, "La novedad metódica del abandono del límite"; J. M. Posada, "Filosofía primera sin ontología", y J. F. Sellés, "Persona y sociedad".

\*\*\*

El Profesor Ignacio Falgueras ha publicado la voz "Leonardo Polo" en la *Historia Universal del Pensamiento Filosófico*, A. Segura (Coord.), Madrid, Liber distribuciones educativas, 2007, vol.V, pp. 769-780.

\*\*\*

La editorial Eunsa ha publicado un *Diccionario de filosofía* cuyo editor es Ángel Luis González. Entre sus casi 300 voces de más de 70 autores, y sus más de de 1.000 páginas, hay voces escritas por conocedores del pensamiento de Polo, como J. A. García, U. Ferrer, R. Corazón, F. Altarejos, M. J. Soto, F. Haya, A. Rodríguez Sedano, J. F. Sellés, J. I. Murillo, J. J. Padial, G. Castillo, E. Moros, C. Martínez Priego, S. Fernández, I. Zorroza, C. Vanney, D. González Ginocchio, el propio editor, etc. En alguna de estas voces, como por ejemplo 'antropología', 'coexistencia', 'libertad', 'trascendentales' etc., se hace referencia directa al pensamiento de Leonardo Polo.

\*\*\*

La revista *Miscelanea Poliana* ha publicado en su nº 28 de 2010 un inédito de Leonardo Polo titulado *La unidad en Hegel*, que contiene los siguientes apartados: 1) La unidad circular del sistema hegeliano; 2) Hegel y el neoplatonismo; 3) La pretensión de unidad absoluta; 4) El todo y las partes; 5) El concepto y la unidad lógica; 6) La falta de lógica en la época.

En ese mismo número, también se ha publicado el siguiente trabajo del Profesor I. Falgueras: *Lógica formal, lógica de contenidos y tiempo en Hegel*, compuesto por los siguientes epígrafes: 1) La lógica formal en Hegel; 2) La lógica de contenidos; 3) El tiempo en Hegel; 4) Conclusión: el resulta-

do final. En el mismo número de la revista J. A. García publica: *Libertad y saber (en torno al parágrafo 244 de la Enciclopedia). Una discusión acerca del intelecto personal*, con el siguiente índice temático: 1) Interpretaciones del pensamiento hegeliano, 2) La Ciencia de la lógica frente a la Enciclopedia; 3) El primado de la lógica; 4) Lógica y naturaleza: la libertad de la idea. 5) Contemplación y alienación; 6) Reflexión y transparencia.

Se encuentra, asimismo, en dicha publicación el estudio de J. J. Padial: *La crítica del joven Hegel a la separación de Dios y mundo, de Dios y hombre*, cuyo elenco temático es: 1) La crítica a la separación de Dios; 2) La reacción a la teología de Tubinga como clave de la religiosidad hegeliana. En la misma publicación aparece el trabajo de A. Rojas: *La imaginación en la filosofía de Hegel*, cuyos apartados son: 1) Introducción: la distracción del pensar; 2) El idealismo y los límites del conocimiento; 3) Imaginación sin imágenes; 4) La imaginación en el enfoque clásico; 5) La presencia como límite de la lógica.

Todos esos escritos responden a intervenciones de socios del IEFLP en el congreso internacional *Yo y tiempo. La antropología filosófica de Hegel*, celebrado en Málaga (España) del 21 al 24 de septiembre del 2009.

Esos textos se ha publicado en papel en el libro: *Yo y Tiempo. La antropología filosófica de G.W.F. Hegel*, vol. I, Contrastes, Suplemento, Universidad de Málaga, 2010. El texto de L. Polo ocupa las pp. 147-164; el de Falgueras, las pp. 63-86; el de García, las pp. 87-108; El de Padial, las pp. 113-118; el de Rojas, las pp. 275-283. Además aparece publicado en el mismo volumen un texto de J. I. Murillo, “Vida, afectividad y racionalidad. Hegel y la biología filosófica de Scheler”, pp. 225-233. Un trabajo de Cristina Rodríguez aparece en el vol. II de esa obra: “¿Autoconocimiento hegeliano u Origen poliano?”, pp. 413-417. Los dos volúmenes contienen una introducción del Profesor Juan José Padial.

Asimismo, en el nº 29 de 2010 de *Miscelanea poliana* se publicaron los siguientes artículos: J. Arana, “Reivindicación de la ciencia como saber filosófico”; P. Chamizo, “La solidaridad conceptual entre las diversas teorías científicas”; J.A. García, “Filosofía y ciencia desde Polo”; J. F. Sellés, “Sufrimiento, enfermedad y dolor desde la antropología trascendental”; M. Acosta, “Lo transeúnte y lo transinmanente”.

El nº 30 de 2010 de esa misma revista se han publicado los siguientes trabajos: U. Ferrer, “La muerte desde el abandono del límite mental”; F. Haya, “El método de la gnoseología”; J. J. Padial, “Hegel y la insuficiencia del saber humano”.

\*\*\*

Ángel Luis González publicó el artículo “Ser personal y libertad”, en *Anuario Filosófico*, (XLII/1), 2010, 69-98, en el que se subraya que la libertad no es sólo predicamental, sino que se inserta en el ser de la persona, tesis netamente poliana.

\*\*\*

Juan A. García González, ha publicado la 2ª edición de *Obra de y sobre Leonardo Polo* (3-II-2010), de venta en papel. La primera apareció en el nº 8 de *Studia Poliana*. Asimismo, ha reimpresso la 1ª edición de su obra *Y además. Escritos sobre la antropología trascendental de Leonardo Polo*, San Sebastián, Delta, 2008. Publicó asimismo su artículo “La libertad: crecimiento y plenitud”, en *Anuario Filosófico*, (XLII/2), 2009, 357-389. En él se alude a la libertad trascendental poliana.

\*\*\*

Juan Fernando Sellés ha publicado los siguientes trabajos: voz “Leonardo Polo” en web: Personalismo.org. “La aporía de las antropologías ‘totalizantes’ como pregunta a los teólogos”, *Salmanticensis*, 2010 (57/2), 273-297; “Persona y sociedad”, *La salud mental y sus cuidados*, J. Cabanyes – M. A. Monge (eds.), Pamplona, Eunsa, 2010, 41-53; “La sombra de Ockham es alargada”, *Estudios Franciscanos*, 2010 (111/ 448), 119-141. “Revisión de las nociones modernas asumidas como ‘trascendentales reales’”, *Tópicos*, 2009 (36), 9-35.

\*\*\*

José Ignacio Murillo publicó el artículo “¿Comprender la libertad? Entre la biología y la metafísica”, en *Anuario Filosófico*, (XLII/2), 2009, 391-418, en el que hace alusión a la libertad trascendental poliana.

\*\*\*

Claudia Vanney tiene aceptado para su publicación un nuevo artículo centrado en su actual tema de investigación: “Determinismo físico, determinismo gnoseológico y determinismo antropológico. Un análisis desde la antropología de Leonardo Polo”, presentado en el XVIII Convegno di Studi della Facoltà di Filosofia de la Università della Santa Croce: *Natura, cultura, libertà*, Roma, febrero 22 y 23, 2010.

\*\*\*

Luz González Umeres, siguiendo sus investigaciones sobre estética y belleza, ha publicado *La creación artística. Una explicación filosófica*, Cuadernos de Anuario Filosófico, Serie Universitaria, nº 221, Pamplona, Servi-

cio de Publicaciones de la Universidad de Navarra 2010. En él hace múltiples referencias al pensamiento de Leonardo Polo.

\*\*\*

Carlos Ortiz de Landázuri ha publicado un artículo en *la Revista Española de Filosofía Medieval* (nº 16, 2009) titulado: “Aquinas sobre los trascendentales, 700 años después: ¿refundación, ampliación o recomposición de la metafísica? a través de Aertsen, Polo y Millán Puelles”, donde busca una complementariedad entre las tres aludidas propuestas metafísicas.

\*\*\*

Dos estudios sobre Polo aparecen en el libro de González Umeres, L. (dir.): *La integración de los saberes. Un reto para nuestro tiempo*, Universidad de Piura, Piura (Perú) 2009. Son: Castillo, G., “La unidad del saber: Aristóteles y Leonardo Polo”, pp. 11-23, y Cipriani, B., “Algunas ideas acerca de la acción en el trabajo según Polo”, pp. 25-32.

\*\*\*

Paloma García Briones ha publicado el artículo “La verdad como inspiración en Polo”, *Claridades*, Málaga, 2010, (2).

\*\*\*

Alberto Sánchez León ha publicado el trabajo “Esperanza y coexistencia en la filosofía de Polo”, en la revista *Mayéutica* 36/81 (2010) 145-52.

\*\*\*

Manuel Alcázar García defendió el 26-XI-2010 su Tesis Doctoral “Las decisiones directivas: una aproximación antropológica al logro de eficiencia y de aprendizajes positivos en las organizaciones”, en el Instituto de Empresa y Humanismo de la Universidad de Navarra, con calificación de *Summa cum laude* por unanimidad. Su Director fue el Profesor Miguel Alfonso Martínez Echevarría. Se basa en dos modelos: el de la acción de Juan Antonio Pérez López y el de la antropología de Leonardo Polo.

\*\*\*

Cristina Rodríguez Blanco ha publicado un capítulo de libro sobre Polo: “¿Autoconocimiento hegeliano u Origen poliano?”, en FALGUERAS-GARCIA-PADIAL (eds.), *Yo y tiempo. La antropología filosófica de Hegel*; v. II: *La temporalidad humana*, Contrastes, Málaga, 2010, 413-7.

\*\*\*

César Montijo Rivas ha defendido su Tesis Doctoral en la Facultad eclesiástica de Filosofía de la Universidad de Navarra bajo el título *La doble vertiente de la creación: Criatura cósmica y criatura personal desde la filosofía de Leonardo Polo*, 440 pg, el día 15 de octubre de 2010, con la máxima calificación. Sus Codirectores fueron: J. F. Sellés y A. L. González.

\*\*\*

Alberto Vargas sustentó el 10-XII-2010 su trabajo de investigación en el Instituto de Empresa y Humanismo de la Universidad de Navarra titulado *La oportunidad moderna: del miedo a la esperanza*, Pamplona, 2010, bajo la dirección de J.F. Sellés. Está centrado en la denuncia poliana de la crisis de la modernidad y su propuesta de superación.

\*\*\*

La revista *Studia Poliana* está ahora disponible en DADUN, el depósito académico digital de la Universidad de Navarra.

## RESEÑAS

En el número 14 de SIBF (*Servicio de Información Bibliográfica para la Filosofía*) aparecen las siguientes reseñas bibliográficas:

FALGUERAS, I., (edit.) *Antropología y trascendencia*, Universidad de Málaga, Málaga, 2009, reseña de J. A. García.

VARIOS, *La antropología trascendental de Leonardo Polo*, II. Conversaciones, Rafael Corazón, Juan A. García González, Fernando Haya, Juan José Padiál Benticuaga y Juan Fernando Sellés, Madrid, Unión Editorial, 2009, reseña a cargo de Arancha Ruiz Nuño.

GARCÍA GONZÁLEZ, J. A., *Y además. Escritos sobre la antropología trascendental de Leonardo Polo*, Grupo Delta Ediciones Digitales, San Sebastián 2008, reseña realizada por Alejandro Rojas Jiménez.

POLO, L., *Curso de psicología general*, Pamplona, Eunsa, 2009; 359; reseña de Juan A. García González.

POLO, L., *Lecciones de psicología clásica*, Pamplona, Eunsa, 2009; reseña realizada por Alejandro Rojas Jiménez.

VANNEY, Cl., *Principios reales y conocimiento matemático. La propuesta epistemológica de Leonardo Polo*, Pamplona, Eunsa, 2008; reseña de Juan A. García González.

POLO, L., “La unidad en Hegel”, en FALGUERAS-GARCÍA-PADIAL (edits.): *Yo y tiempo. La antropología filosófica de Hegel*, v. I: *La sustancialidad y subjetividad humanas*, *Contrastes* 15-1, Málaga 2010, 147-64.

POLO, L., *Introducción a Hegel*, en *Contrastes*, 15 (2010) 396-7. Hay una traducción alemana de esa reseña en *Miscelánea poliana*, 30 (2010) 49-50.

POLO, L., *Ética: hacia una versión moderna de temas clásicos*, en “Alfa y omega”, 685 (15.IV.2010).